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扫一扫请关注
“新民艺评”

《烟火人家》映照出
“中国式妈妈”的悲喜

◆ 华心怡

去体育场，是去看比赛吗？

或者这样说，去体育场，仅仅是去看比赛的

吗？

往大说，2024年是奥运年。往小论，包括F1

在内的一系列国际一流赛事将在2024重回上

海。所以，今儿提出这个问题并不突兀。

最近，电竞世界杯的中国先遣之旅圆满落

幕。沙特国家主权基金 PIF旗下 SavvyGames

Group董事会副主席费萨尔 · 本 · 班达尔王子带着

团队走遍北京、上海、成都的电竞圈。今年夏天，

首届电竞世界杯将在沙特首都利雅得揭幕，来自

上海的英雄体育成为合作方。费萨尔在上海诚邀

四方客：“哪怕你不是游戏玩家，也一定会在电竞

世界杯中获得无与伦比的体验。”

所以，开篇问题的答案是明显的。去体育场，

肯定不单单是去看比赛的。

体育与娱乐的边界日益模糊，是因为人们的

需求变得多样——我们热衷挑战对手、挑战自我，

竞技体育带来的精神激励与情感振

奋；我们也青睐光电声影、人文历

史、娱乐休闲带来的周边沉浸。

那些老牌运动项

目在新时代的

发展眼光中，

必定糅入了一些新鲜、刺激的元素去吸引新一代

的观众。五星级大酒店里的拳击比赛，是要收拾

利落当作派对去参加的。网球场，则是家庭日的

优选。连向来克制且沉默的斯诺克，也会在开场

让球员自由选择亮相音乐，像个摇滚歌星那般入

场。这些噱头，都是为了吸引年轻人。年轻人，是

一切的未来。

属于年轻人的运动，更不消说。它们自带的

Z世代属性，让一切奇思妙想变得合情合理。不

管长辈们带着什么样的眼光，电子竞技正在成为

不可阻挡的力量。亚运会的正式比赛项目，奥林

匹克电竞周的设立……风向已定，电子竞技属于

未来，且早已属于当下。

不妨带着包容、发展的眼光去看待。2020

年，英雄联盟S10全球总决赛在新落成的浦东体

育场盛装登场。从入围赛开始，S10就吸引了全

球关注。商业层面，多达114家品牌入局，让电竞

营销的热度达到峰值……大洋彼岸的美国，很多

粉丝凌晨起床观赛；近邻越南，淘汰赛的

观赛峰值超过50万，创造了该赛区的收

视新纪录。而从比赛的微博热搜和论坛

讨论热度来看，S10甚至超过了同期进

行的NBA总决赛。今年，与英雄联盟

系出同门，拳头游戏旗下的又一爆款

游戏无畏契约将首度在上海举办大

师赛，又一次让中国玩家触及世界，

让世界遇见上海。

“独一份的体验感”，是现代

观众走进体育场的追求与向往。

“好看”是体验，当然不单纯是

赛场上的针尖对麦芒。电竞比

赛的“好看”，其实大有讲究。

以“让全世界感受电竞的欢

乐和力量”为目标的英雄体

育，坐标上海，每年制作4000多场比赛。技术持

续迭代升级，塑造极致赛事体验。比如，2022年

王者荣耀夏季总决赛运用了XR技术，打造多种

虚拟角色体验，将XR舞台与追光舞台融为一体，

配合冰屏装置，能同时满足功能性和舞台表现力

的需求。比如，2022年王者荣耀世冠总决赛以实

景拍摄配合高科技CG合成，采用大型实景异形舞

美+3DMapping+实时AR，绘制出辉煌而盛大的

赛场，给予观众强烈的视觉冲击……这样的现场

影音效果，是可以想象的嗨翻天。并且真的不仅

仅是比赛，许多年轻的明星都是游戏的代言人。

去年，和平精英在东方体育中心开战，便请来了华

晨宇中场助兴。现场玩家像是过节一般欢腾——

看了一场比赛，还赚了一场演唱会。

还有更多的体验。温布尔登网球公开赛的

草莓加奶油是体验，罗兰 · 加洛斯里的网球博物

馆打卡是体验，F1赛场上的虚拟赛车试驾是体

验，超级碗明星云集如中国春晚般的中场秀也是

体验……好吃、好白相，这些都是体育赛事带来的

非竞技范畴体验。其实，盒马里买的粉玉草莓、红

颜草莓大差也不差的，为什么偏偏温布尔登的草

莓每年那两周就可以如此傲娇地成为报纸头条

呢？那段历史里，那个场景里，那份记忆里，它刚

好就在，便成了独一份的体验。这样的体验，是不

褪色的。

所以，非游戏玩家也能在电竞世界杯找到自

己的兴奋点，想想是有道理的。足球世界杯，看台

上为摄影师贡献了那么多美丽造型的女球迷，有

多少能看懂绿茵场上的越位？在冰场上往下扔小

熊维尼的冰迷，又有多少能够解读4A？但这一点

也不影响他们在体育场里尽情、尽兴。

说到底，所有运动项目的终极目标是将赛场

上的这份体验归入你的生活方式。2024年，赛事

纷呈，你的记忆将被哪一份体验填塞？

本届上海双年展是第十四届，进馆看展，相

当于进大型迷宫一般的电影院看了一场名叫

《宇宙电影》的电影。如果你不赶时间，这场电

影你可以看上一整天，在这个超现实的暗空间

中，你可以观看，冥想，发呆，梦游，自言自语。

从上午到下午，也不知道观看了多少个影

像。你观看宇宙，时间，星星，躺下去面部朝上

面对苍穹，另一边的影像里，是欧洲某个城市的

大街上，路人说着人类为什么会有登月的想法。

同一个大空间里，另一边的投影上是一片

海，海中有一只小船，小船上是一个小男孩和一

只狗。镜头进入微观，小男孩的手臂上有一只

蚊虫将一只脚扎进了皮肤，微观世界一路推进，

直到目前微观科学可知的分子结构。镜头又倒

推，回到男孩与狗，船，海。五大洲四大洋的陆

地海洋，地球。九大行星。银河系。宇宙。天

地洪荒，人和宇宙的相对论。

在未来和科幻感的“宇宙电影”时空里，也可

以有古旧的童话。东方的白蛇，西方的愚人之

船，神秘之学。使时空拉得更长，观感可以是血

腥的，紧张的，诡异的，昭示着动态世界里的另

一些未知。没想到，被解构的《坠落白蛇传》的

装置作品可以如此血腥，少儿不宜。观展者在

迷幻黑暗丛林中感受到了困境的存在。

在这个“宇宙电影院”，古老巫术、萨满、宗

教、炼金术、工业、AI，鬼畜、后现代，都是可以

穿越的。影像作品《两个地平线》，将古代突厥

口述史《科尔库特之书》中的古老预言与废弃

航天发射设施的历史相结合，科尔库特是史诗

中的英雄，长眠于哈萨克斯坦南部的废弃天文

发射场附近。人类终将战胜地心引力获得永

生，当地人深信不疑。

最古老的符号莫过于《易经》六十四卦的卦

象图，共六十四幅画，每一幅画结合卦的涵义，

你可以去想象一种事物的状态。六十四卦中的

“困”卦，便是一种宇宙视角。如果有时间，每一

幅卦图，你都可以慢慢地看，细细地品。虽然是

钢笔和水墨的画，但你也可以认为是抽象的现

代画。

在这一天的大型“宇宙电影”影院里，你感受

到信息密集地奔涌而至。世界是无序的，科技

潮滚滚而来，人在其中沉浮，你确实会有一种失

重感：世界那么纷乱，那么迷幻，我们何去何从，

甚至，我们到底在哪里。

我最喜欢的两个影像作品，一个跟香港的历

史有关，“南洋纱厂的前身其实是一间香港绳厂”，

一个香港大伯，一个香港大妈的私人记忆，从实

业、到码头、到地产、到金融洋行的一部香港历史。

另一个作品叫《以太》，艺术家名为李爽，这是一个

可以让人完全沉浸的影像。她以现代的、多媒体、

多时空的方式，暗示超饱和的网络文化对我们的

自由、欲望和亲密关系的影响。

《以太》中听到以下台词——

“有一天，我发现自己开始与其他人渐行渐

远。”

“你们是否又彼此疏远了呢？”

“因为我们会像沙丁鱼一样，挤在早上7点的

列车里上班。”

“还记得有段时间，你觉得终于与父母达成和

解了吗？”

“他们看向镜子，却再也看不见自己。”

“你松了一口气。”

……

在无数的影像作品中，人们穿过一个大厅，看

见一闪而过的镜头，并听见一句话：义乌欢迎你。

这是一次惊奇。多年前的一次上海双年展，一个

关于义乌小商品市场的大型装置作品，与今天的

上海双年展无缝对接了。

一天的光阴，浓缩的星际旅行，“宇宙电影”总

有一个作品会击中你的内心。在普遍的黑暗、冷

感氛围中，偶尔的影像作品中有些表达感性与情

绪，此时你发现只言片语也能击中你，比如艺术家

惠允的《是非之外有座花园，你我相遇于此》，此刻

你发现，自己是可以与艺术家共情的，13世纪的

波斯诗人鲁米的诗句，依然可以感染到你。

展馆内已经待了几个小时的观展者，特别想

回到自己每天的日常生活。早起的第一件事，一

杯咖啡、一本书，慢慢进入思考状态。

结束观展，最后走入很多台阶，看到迎面而来

的大幕上，仿佛一部电影的尾声，一行行字展现主

创团队的名字。“宇宙电影”的告别，将仪式感拉

满。

人与宇宙对话，人与未来对话，人与他者对

话，人终究还是，与自己对话。

从艺术回归生活。人需要被人关爱，咖啡必

须是冒着热气的。此外，并无其他。

上海出品的电视剧《烟

火人家》在央视CCTV-1黄

金档热播，真实呈现了孟家

三代女性在家庭、事业、婚恋

中所面临的问题与困惑，以

及彼此支撑、各自成长的温

暖故事。剧中三代母女的相

处模式，映照出“中国式妈

妈”的悲喜，引发了观众的共

鸣和思考，父母和子女应该

如何在彼此的理解、磨合中

与不完美的自己达成和解。

《烟火人家》主要讲述

了大家长乔海云（宋春丽

饰）和性格各异的三妹孟明

玮（徐帆饰）、孟菀青（梁静

饰）、孟以安（李小冉饰），以

及三姐妹和各自的女儿的故事。乔海云是上一代

的女强人，白手起家的老厂长，在家里说一不二，

给三个女儿定下了“必须回家过年”的规矩。老大

孟明玮失败的婚姻和自卑的个性让她对女儿李衣

锦产生不切实际的期望，对女儿有极强的控制

欲，母女俩关系十分紧张；老二孟菀青，有些爱

出风头，对女儿坚持富养，与学霸女儿堪称完美

母女；老三孟以安，是母亲乔海云的翻版，强势

又独立，尽管不想变成母亲那样的女强人，却机

缘巧合与母亲走上同一条路，事业家庭平衡之

艰难让她渐渐理解了当年的母亲，关心着女儿

球球的健康成长。

这部剧，勾勒出了中国式家庭中几种典型的

妈妈形象，很多人也通过这部剧照见了自己的生

活。看完剧，观众讨论最多要数孟明玮“越界”的

母爱——明明把女儿视作至爱，但所作所为却全

都是和女儿反着干。明明是担心女儿吃火锅不舒

服，偏偏要加上一句责问“为什么不像娜娜那样招

人喜欢”；女儿和男友分手后正准备在事业上大干

一场，妈妈却为了女儿的未

来，忙着给女儿四处求人介

绍对象、在老家找工作，甚至

打电话给女儿领导代为辞

职，还谎称心脏病犯了骗女

儿去相亲；为了女儿的幸福，

她还翻女儿的包，甚至在发

现避孕药后强硬要求带女儿

去医院检查……生活中，这

样的妈妈有很多。

现实中有不少妈妈是孟

明玮，为了掌控女儿的幸福，

却最终变成了女儿最讨厌的

样子，可悲的是又控制不住

自己仍要掌控女儿。人们理

想中的妈妈是孟菀青那样

的，她和女儿陶姝娜活成了

很多人理想中的母女。上学时，陶姝娜被老师认

为有早恋倾向，妈妈坚决相信女儿，怼得老师哑口

无言；陶姝娜去攻读博士，妈妈四处炫耀欢天喜

地；陶姝娜不肯住学校宿舍，要出去租房子，妈妈

二话不说给钱支持……在妈妈的支持和肯定中长

大的女儿，性格自信开朗，在学习上成绩优异，在

生活上也敢于主动追求自己喜欢的男孩。

中国式的妈妈和女儿，都想成为如孟菀青和

陶姝娜这般宛如朋友，却往往变成了像孟明玮和

李衣锦那样适得其反。《烟火人家》告诉中国式妈

妈：把孩子培养成一个独立的人，引导他们靠自己

在这个社会上生存，而不是控制他们的一切。不

要让母爱成为一种压力，更不要让母爱变得那么

窒息，而是要给予孩子应有的疼爱，让他独立做出

适合自己的选择。

纵观这些年，讲述代际问题的影视作品很多，

“樊胜美”“苏明玉”“房似锦”……都关注到了原生

家庭的问题。《烟火人家》好就好在不仅摆出了孟

明玮的问题，也给出了孟菀青的答案。

早晓得滑稽戏《蒸蒸日上》之

前首轮演了四场，八百多个座位

场场客满、笑声爆棚的消息，只因

为剧场远在嘉定南翔，犹豫间未

能成行。至于首演地为何选那

里，是因为戏演的是南翔小笼馒

头的故事。主创在南翔收集资

料、创作剧本、修改定型，自然是

要在南翔首演的。今年一月和三

月初，此剧稍加润色在天蟾逸夫

舞台又演出二轮，就像南翔小笼

进了上海、又得名上海小笼那样。

全剧两个多小时，几乎每两

分钟就有笑声。戏里的“内噱头”

按下不表，光罗列一下“外噱头”

即很可观——有京剧戏服走秀加

锣鼓点的，有福禄寿三星向观众

席撒糖果的，有演到一半下台请

大家尝馒头的，还有乐池缓缓升

上舞台、上面清一色点心师擀皮

包馅的……

清同治十年，南翔镇上的“日升楼”店主黄

明轩把肉馒头改大为小，用小号的竹蒸笼蒸出

了第一笼“小笼馒头”。“皮薄、馅丰、卤重、味鲜”

的小馒头，老少咸宜、物美价廉，从街头小吃到

豪门盛筵都应付裕如，因而生意兴隆、名气渐

响，于是仿制众多，几十年后进入上海，再而传

至苏浙乃至港台甚至海外……虽说发明不易，

但其制法并不神秘，加上当年没有专利之说，小

笼馒头品质难免良莠不齐，市场难免鱼龙混

杂。归根到底，其品质之佳、味道之美尽在于用

料考究、调配适当，师傅技法佳胜、经验丰富。

换言之，归结为一个“心”字——用心、精心、诚

心、良心再加恒心。这个“心”字是最重要的，恰

恰也是最难的。《蒸蒸日上》以此为主题和线索，

展开了南翔镇上一爿点心店、两个兄弟间关于

小笼“秘方”的恩怨纠葛。

主创既表现了南翔小笼的历史，又开启了

艺术想象的时空，力求开掘其背后的历史、时

代、社会变迁给予人心、人性、人情的各种影

响。一张“秘方”、两个兄弟、三代传人在一百多

年里缠绕、纠葛，通过小笼的味道、市场的兴衰，

观众发现有的人坚守着做人的原则、经受着各

类的考验、坚持着品牌的形象、追求着美好的理

想；有的人忍不住寂寞、受不了诱惑、担不起责

任，为图一时名利舍弃底线，不但砸了牌子，更

是坏了人格。两个多小时看下

来，终于更清楚地发现了——每

当小笼馒头生意好，便是主人家

专注于真材实料、专心于技术艺

能，更是尊奉“顾客至上”之时；每

当小笼馒头生意差，便要么是体

制僵化、人心涣散所致，要么是钻

在钱眼里拔不出来而抛弃了品

质、品味与品牌之日。一个牌子

打响需要好几年、十几年、几十

年；一个牌子做塌则只要几十天、

十几天甚至一两天。这就是两个

兄弟在三个时代的分界线，也就

是小笼馒头里的大道理。《蒸蒸日

上》的尾声终于公开了这张“秘

方”。归根结底，“秘方”在人心，

“秘方”即人心——点心点心，点

的是做人的良心；小笼小笼，拢的

是众人的民心。

自话剧《茶馆》问世并成为经

典后，在同一个空间作跨时代故

事叙述和众生态的群像演出，已

成常见创演路数，尤其是以大大

小小“老字号”工商业为题材的

戏。笔者所见的好戏，便有《天下

第一楼》《祖传秘方》《卤煮》还有

新近的《西去东来》等。这种戏剧

结构，优势是能跨越式地体现时

代特征、映照社会变迁；难点是容

易导致人物和情节松散，每场的

关联度不够紧密。《蒸蒸日上》除

了在人物关系、故事情节、矛盾突

转上下功夫，更在每场的间隙使

古猗园门口的一对“石狮子”开口说话，既作情

节补白，又是转场过渡。观众发现“石狮子”的

对话便是小型的独脚戏，不愧为“上海独脚戏艺

术传承中心”的本色当行。有了多层“保险”，这

台多达50人的群戏也就避免了过于松散。除

了潘前卫以一演三、一演到底外，陈靓、龚仁龙、

薛文斌、曹雄、张国庆等名角次第登场，各领形

象、各有绝活。此剧的“处女作导演”舒悦还男

扮女装地演了一把奶妈，人物十分讨厌，演得十

分讨喜。同时，导演在“什锦戏”上也大做了一

番文章——上海小调作为开场的群戏、上海说

唱作为尾声的点题，又有男女沪剧对唱、主角淮

剧独唱等。曾流行的《无言的结局》《最炫民族

风》被重新填词，分别化作夫妻对话和观演互

动，前者代入，令人郁郁生出几分伤感；后者间

出，令人跃跃有了好多动作。

《蒸蒸日上》是上海独脚戏艺术传承中心与

嘉定、黄浦两区文旅部门合作的一台新戏。两

种“非遗”结合的目的并非以旧演旧，而是努力

创新出新，将两者的历史底蕴、人文内涵和社会

价值激活、引导到当代。即以当代上海而言，笔

者认为其在打响制造、购物、服务、文化四大品

牌上都有涉及，都有人气，都有意义；并觉得主

创可考虑增强每个时代的主人公在产品的口

味、品种、营养、健康上的与时俱进，以便使全剧

的主题在传承和发展上达到平衡。

董宇辉的名字这几天一直占据热搜，处于舆

论风口浪尖的他时而因为与文学有关的成功“带

货”而被视作“文化的传播者”“打破书店墙壁的

人”，时而又因为“害羞”略过了女性内衣内裤的讲

解，引发直播围观者的不满。董宇辉先前说：“天

然就反感热搜，明天就去把微博注销。”2月27日

早些时候，认证为“与辉同行主播，东方甄选高级

合伙人”的董宇辉个人微博账号显示，该账号微博

内容已全部清空。

“我讲不了，别为难人。”“我劝你不要强人所

难，强扭的瓜不甜，主动放弃，不行，不买算了。”

“好多东西我是真的不懂，也没啥其他的原因。大

家别误会，我就是害羞。男性内衣我也不讲，这和

歧视有啥关系？”董宇辉如此直率地解释与表达，

“三拒讲解内衣裤”还是登上了热搜。

在本周有作家余华和苏童助阵的“与辉同

行”直播间里，董宇辉情不自禁地吐露心声：“越

表达越误解”，余华看似解释却是隐约地劝慰：

“语言是一种沟通能力。表达是单向的，沟通是

双向的。”苏童接着说：“表达得基本没问题也会

被误解。”

那么，董宇辉的表达是被“误解”了吗？

在直播间卖货显然不是董宇辉的终极目标，

董宇辉希望自己成为一个“文化的传播者”，即使

面对网友们质疑农产品价格昂贵，董宇辉也没有

凭空诘难消费者，而是说出了沉重而带有文化含

量的四个字，“谷贱伤农”。“有文化”，注定了和他

相关的无端是非不可避免。

在图书带货成功之后，董宇辉直播间开始关

注文化宣传、文旅融合和海外直播。但图书，始终

是他的拿手品类，也是他最喜欢卖的。数据显示，

东方甄选和董宇辉的直播甚至托举了最近两年中

国图书市场文学品类的增长。此前董宇辉曾在4

个月内卖出近百万册“鲁迅文学奖”作家迟子建的

《额尔古纳河右岸》，相当于小说2005年首版后17

年销量的总和。《人民文学》4个小时直播间最终

成交共计99.2万册，成交金额1785万元。这样的

数据别说是小说家感到不可思议，就连那些做图

书生意的商人，恐怕也想不明白。不禁让人思考：

到底是本来爱看书的人多，人们只是通过直播找

到了另一条通向阅读的途径，还是只不过网红影

响力大？真的“文学缺的不是作家，而是缺少‘像

宇辉这样的推广和传播者’”吗？

处于纯文学巅峰的杂志《人民文学》《收获》都

进了“与辉同行”直播间，创造什么样的销售成绩、

卖掉多少套杂志，所引发的欢呼转瞬即逝，而梁晓

声、余华、苏童与董宇辉的智慧所碰撞出的语言火

花，才是进入此时的直播间的网友们所心心念念

的。

懂得如何拒绝，取决于个人的行事能力，火

爆的直播带货，并非所有人都能适合带同一类

货——试想一下，让擅长涂口红的李佳琦来售卖

《人民文学》，卖《收获》，想必那一句似乎放诸四海

而皆准的鼓动“姐妹们，买它买它！”，会让原本想

借此机会准备倾听与文学相关的妙语金句的大

众，顿时有了魔幻感吧。

虽然，直播带货这条新路未必适合所有的

“货”，来直播间买书的人未必真的是读书人，但

是，从董宇辉的角度而言，图书直播带货的成功，

让他找到直播带货的新赛道，同时很大程度上打

破了直播带货的边界，那么就让直播业也“术业有

专攻”——只有拒绝了卖内衣，才能有“收获”。

懂得拒绝 才能找到直播带货新赛道
◆ 徐佳和


